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Итоги года. Юг РоссииИ
Экономика юга России доказала свою устойчивость, продемонстрировав рост выше среднероссийского 
даже в ситуации экономического кризиса. Главным преимуществом региона эксперты называют сильную 
аграрную составляющую. Когда в результате контрсанкций вырос спрос на продукты питания, аграрии Юга 
смогли его частично удовлетворить, развивая собственное производство. Еще один плюс — географическое 
положение: через юг России проходит множество грузопотоков, что делает востребованной транспортно-
логистическую структуру. Кроме того, на Юге традиционно сильны инновационные производства.

Антикризисный Юг
— конъюнктура —

АПК  
как стратегическая отрасль
Именно сельхозпроизводству и сель-
хозпереработке уделялось основное 
внимание при разработке и реали-
зации программы импортозамеще-
ния. Юг традиционно регион с боль-
шой аграрной составляющей. «Опор-
ные точки развития юга России — 
это, в первую очередь, пищевая про-
мышленность и сельскохозяйствен-
ное производство. Дополнитель-
ным драйвером роста данных секто-
ров является их стимулирование со 
стороны правительства РФ»,— кон-
статирует Рамиль Каримов, анали-
тик-эксперт экспертной ассоциации 
Investpoint.  В прошедшем 2015 году 
территории юга России смогли ис-
пользовать предоставившуюся воз-
можность для наращивания мощ-
ности своего АПК.

Юг России уже несколько лет не 
только полностью обеспечивает се-
бя зерном, но является его крупней-
шим продавцом и экспортером. Се-
годня растениеводство региона ре-
шает более частную задачу — нара-
щивание производства тех зерно-
вых культур, которые страна все еще 
импортирует, с тем чтобы заменить 
на внутрироссийском рынке боль-
шую часть импорта. Так, например, 
в 2015 году на Кубани было собрано 
945 тыс. т риса (+2% к уровню 2014 
года). А в 2016-м планируется обес-
печить урожай в объеме 1 млн т. По 
словам губернатора Краснодарско-
го края Вениамина Кондратьева, для 
этих целей в севооборот возвращено 
10 тыс. га рисовых чеков в Темрюк-
ском районе, которые в управление 
краю передал федеральный центр. 

На Ставрополье за прошедший 
год тепличными комплексами про-
изведено 35,4 тыс. т овощей (+130% к 
уровню 2014-го). За ближайшие два 
года в крае планируется увеличить 
площадь теплиц еще более чем в два 
раза. Объем производства теплич-
ных овощей должен при этом вырас-
ти примерно в два с половиной ра-
за. Благодаря государственной под-
держке на Ставрополье в прошлом 
году заложено 230 га виноградни-
ков. Также правительство края пла-
нирует приобретение специализи-
рованной техники, проведение ре-
конструкции старых виноградни-
ков. Итогом этой работы должно 

стать производство не менее 30 тыс. 
т винограда, в том числе для потреб-
ления в крае в свежем виде — не ме-
нее 1,2 тыс. т в год. 

В Ростовской области несколько 
лет назад произошло импортозаме-
щение в производстве мяса индей-
ки. Как отметил представитель ком-
пании «Евродон» Алексей Меркулов, 
сегодня «Евродон» производит 44,5 
тыс. т индюшатины, а к 2017 году со-
бирается довести этот показатель до 
130 тыс т. Предприятие активно раз-
вивает производство мяса утки. 

Пока еще проблемной остается 
отрасль мясо-молочного животно-
водства, но и здесь Юг уже делает 
шаги для решения проблемы. Так, 
в Ростовской области создан клас-
тер «Донские молочные продукты». 
В него вошли не только производс-
твенные предприятия, работающие 
на территории региона, но и перера-
ботчики молока, аграрные вузы, бан-
ки и органы власти.  

По словам замгубернатора Ростов-
ской области Вячеслава Василенко, 
за пять-семь лет кластерный подход 
поможет нарастить объем производс-

тва молока на 100 тыс. т в год на сель-
хозпредприятиях и в фермерских 
хозяйствах. Участие в проекте груп-
пы компаний «ПродАльянс» (Синга-
пур, Ростовская область, Волгоградс-
кая область) и ГК «Степь» (Краснодар-
ский и Ставропольский края), а так-
же партнерство с изобретателем не-
скольких ключевых технологий мо-
лочного производства — шведской 
компанией DeLaval — придает донс-
кому молочному кластеру межреги-
ональный статус. Причем политичес-
кая ситуация не стала препятствием 
для зарубежных участников: выгоды 
бизнеса перевешивают. 

Еще один уникальный проект — 
строительство агробизнес-инкубато-
ра в Республике Адыгея. Объект АПК 
стоимостью более 1 млрд руб. возво-
дится в Гиагинском районе. Здесь бу-
дут представлены как растениевод-
ческие хозяйства, так и мясо-молоч-
ные предприятия.

Деньги из-за рубежа
В условиях снижения стоимости на-
циональной валюты конкурентос-
пособность российских товаров на 
внешнем рынке растет. Так, на до-
лю холдинга «Юг Руси» приходится 
треть российского экспорта подсол-

нечного масла (продукция реализу-
ется в Белоруссию, Казахстан, Узбе-
кистан, Германию, Францию, США, 
на Кубу). Оболочки и термоусадоч-
ные пакеты для производства и упа-
ковки колбас, сосисок и сыров ООО 
«ПКФ „Атлантис-Пак“» приобретают 
58 стран ближнего и дальнего зару-
бежья. ООО «Аксайский консервный 
завод» поставляет свою продукцию 
во Францию, Канаду, Израиль, США. 
Таких примеров можно привести 
множество. 

В 2015 году в экспортную деятель-
ность начали активно включаться 
и предприятия из группы МСБ. Эк-
сперты видят для этого немало воз-
можностей. Это и господдержка, и 
работа торгово-промышленных па-
лат регионов, и создание агентства 
по страхованию экспортных креди-
тов ЭКСАР. «Для предприятий юга 
России точкой роста может стать 
инициатива российского прези-
дента Владимира Путина по созда-
нию электронной платформы для 
выхода на экспортные рынки сред-
него и малого бизнеса РФ,— гово-
рит о еще одной возможности ре-
гиональный директор ГК «ТендерП-
ро» по Китаю и Средней 
Азии Тимофей Ким.— 

— тенденции  —

В 2015 году для развития оте-
чественной ИТ-отрасли сложи-
лась наиболее благоприятная 
ситуация. Политику импорто-
замещения в сфере ИТ активно 
поддерживает государство, од-
новременно рост курса долла-
ра сделал менее доступным для 
пользователей зарубежное про-
граммное обеспечение (ПО). За-
казчики готовы рисковать, внед-
ряя заменяющие его новые оте-
чественные разработки. Вместе 
с тем эксперты предупреждают, 
что российским компаниям не-
льзя «замыкаться» на внутрен-
нем рынке страны: в этом случае 
отрасль рискует безнадежно от-
стать от мирового уровня разви-
тия ИТ. 

Точка сборки 
Сложившаяся в настоящий мо-

мент конъюнктура рынка дает воз-
можность максимально раскрыть по-
тенциал российских разработчиков, 
уверен директор управления инфор-
мационных систем и технологий 
DATUM Group Роман Мацегоров. Как 
отмечает руководитель департамен-
та проектов внедрения и консалтин-
га ГК «Гэндальф» Юрий Приходько, в 
первую очередь тренд на импортоза-
мещение продолжает формировать 
государство. «Здесь можно выделить 
как вступивший 1 января 2016 года в 
силу закон о запрете на госзакупки 
иностранного ПО при наличии рос-
сийских аналогов, так и яркие при-
меры внедрения отечественных ре-
шений в крупных госкорпорациях 
в 2015 году. Это, к примеру, заверше-
ние проекта внедрения 1С более чем 
на 40 тыс. рабочих мест в „Почте Рос-
сии“ и заключение меморандума о 
сотрудничестве между фирмой „1С“ 
и госкорпорацией „Ростех“, предус-
матривающего использование плат-
формы „1С:Предприятие“ в качестве 
основы для создания систем управ-
ления в организациях „Ростеха“». 

В 2015 году, как отметил генераль-
ный директор компании «Облакоте-
ка» Максим Захаренко, первопричи-
на темы импортозамещения — воп-
росы информационной безопаснос-
ти государства — отошла на второй 
план в связи с резким ростом курса 
доллара. «Рост курса доллара благо-
приятно влияет на развитие отечес-
твенной ИТ-отрасли, ведь западные 
технологии (оборудование и ПО) пе-
рестают быть такими доступными 
для российских потребителей»,— 
подчеркивает Максим Захаренко. «В 
России, безусловно, настал век про-
граммистов, в том числе и за-за того, 
что за счет изменения курса валют 
они стали в два, а то и в три раза де-
шевле, чем западные. Есть решения 
от российских разработчиков, есть 

open source-решения, причем и то, и 
другое позволяет заказчикам эконо-
мить на лицензиях и снижать зави-
симость от западного ПО»,— отметил 
Дмитрий Васильев, первый замести-
тель генерального директора компа-
нии «КРОК». «В целом картина тако-
ва, что шанс отвоевать свою часть IT-
пирога у российских игроков есть, 
и немалый»,— подчеркивает Роман 
Мацегоров из DATUM Group. 

При этом у небольших или начи-
нающих ИТ-компаний появились 
шансы на очень динамичное разви-
тие. «В 2015 году заказчики актив-
но начали искать наиболее выгод-
ные для себя решения, а не ограни-
чиваться привычными подрядчи-
ками и привычными производите-
лями, как это было раньше,— отме-
тил Дмитрий Васильев из «КРОК».— 
Такое движение привело к увели-
чению числа нишевых, небольших 
вендоров. Решения от noname-про-
изводителей, лидеров в узких сег-
ментах, владельцев новых прорыв-
ных технологий, которые сулят се-
рьезные конкурентные преимущес-
тва для бизнеса, стали тестировать-
ся гораздо активнее. Все понимают 
риски, но рынок готов принимать 
их, внедрять у себя новые продукты. 
И чем больше ИТ-инфраструктура у 
заказчика, тем больше он готов тес-
тировать, пилотировать проект на 
неведомом программном обеспече-
нии, на которое раньше бы и не об-
ратили внимание. Это происходит 
не только в России, мир серьезно ме-
няется». 

Добавить уникальности 
По мнению участников рынка, 

наибольшие перспективы импор-
тозамещения для российской ИТ-
отрасли лежат в сфере разработки 
собственного программного обес-
печения. Это, прежде всего, продук-
ты, ориентированные на оптимиза-
цию процессов поставки ресурсов и 
уменьшение их себестоимости, на 
сокращение затрат на производс-
твенные процессы, считает Роман 
Мацегоров. «Сегодня более 300 тыс. 
специалистов в России программи-
руют на языке „1С:Предприятие“. 
Поэтому в ближайшее время мож-
но успешно замещать зарубежные 
программы в области „экономичес-
кого“ ПО (ПО для управления ресур-
сами предприятия) на отечествен-
ные,— комментирует Юрий При-
ходько.— Эти программы соответс-
твуют требованиям сегодняшнего 
дня, российскому законодательс-
тву, конкурентоспособны». Российс-
кие продукты, не уступающие миро-
вым конкурентам, можно найти в об-
ласти безопасности, популярных се-
годня облачных решений, BI и OCR, 
комментирует также заместитель 
руководителя обособ-
ленного подразделения  

К рискам готовы
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Южный бизнес активно осваивает программу 
импортозамещения

Какие точки роста можно найти в кризис?
— прямая речь —

Кирилл Антошин, 
учредитель 
RentacarFor.me:
Весь 2015 год мы плотно занима-
лись южной частью российско-
го рынка. Вышли на Крым, Сочи, 
Краснодар.

На нашу работу очень повлиял 
возрастающий в последние два го-
да спрос на аренду автомобилей. В 
2014 году по сравнению с 2013-м ры-
нок прокатных автомобилей вырос 
в пять раз, в 2015 году по сравнению 
с предыдущим — еще в три с полови-
ной раза. В майские праздники был 
просто-таки аншлаг среди клиентов, 
желающих арендовать авто. Скажу 
без преувеличения, на всем полуос-
трове не нашлось бы ни одной сво-
бодной машины. Сданы были все ав-
томобили, даже премиум-класса вро-
де Land Rover Defender.

Вообще же, Юг для нас стал в 2015 
году экспериментальным регио-
ном. Именно на нем мы опробова-
ли общие характеристики спроса в 
России: средний чек, глубину заказа. 
Оказалось, что они не сильно отли-
чаются от привычных нам европейс-
ких. Именно это побудило нас выхо-
дить на остальную Россию.

До конца 2016 года мы планиру-
ем вырасти в три раза. Это произой-
дет, во-первых, за счет расширения 
потенциальной аудитории, кото-

рая постепенно понимает, что про-
кат автомобилей в стране есть и хо-
рошо развит. Во-вторых, благодаря 
тому, что индустрия развивается да-
же быстрее, чем мы успеваем ее ох-
ватить.

Дмитрий Шульга, 
директор управления 
корпоративной 
коммуникации 
«Сименс» в России:
Россия является одним из стратеги-
ческих рынков для «Сименс». Здесь 
мы работаем по всем традицион-
ным направлениям своей деятель-
ности — это индустрия, энергети-
ка, здравоохранение и железнодо-
рожный транспорт. 

Сегодня «Сименс» представлен во 
всех федеральных округах и более 
чем в 30 городах страны: от Санкт-Пе-
тербурга до Владивостока. Со многи-
ми регионами у нас подписаны стра-
тегические соглашения о сотрудни-
честве. Доверительные отношения 
сложились и с Южным федераль-
ным округом. 

Заметную долю крупных про-
ектов в регионе в настоящее вре-
мя занимает нефтегазовый комп-
лекс. Речь идет о добыче на шель-
фе, транспортировке нефти и ее пе-
реработке. Особым драйвером рос-
та экономики региона в ближай-
шее время является создание ин-
фраструктуры для ЧМ-2018. В хо-

де строительства и модернизации 
объектов также будут востребова-
ны современные решения, предо-
ставляемые в том числе нашей ком-
панией. 

Ирина Черепанова,
руководитель проекта uKit — 
конструктора сайтов 
для малого бизнеса:
По данным Росстата, почти поло-
вина активных малых бизнесов 
в России сконцентрирована все-
го в десяти регионах. Краснодарс-
кий край и Ростовская область вхо-
дят в этот список — соответствен-
но на шестом и седьмом местах. По 
активности в сайтостроении мож-
но делать вывод об отраслях пред-
принимательства, которые востре-
бованы и активно развиваются да-
же в кризис. 

На первом месте автотематика — 
от грузоперевозок и аренды авто до 
ремонта. Ремонт вообще актуальная 
в кризис тема.

Вторым, с отрывом от осталь-
ных, идет бизнес, связанный со 
строительством и ремонтом. И ес-
ли вспомнить мировую историю, в 
кризисы строительная отрасль уже 
становилась очагом занятости на-
селения. Сеть продуктовых магази-
нов, семечки, подсолнечное масло 
— то, что страна прекрасно знает о 
продуктах юга России. Но ниш для 
роста еще много — вплоть до сыро-

варения. Наконец, большую долю 
представленного в интернете биз-
неса с Юга занимают те, кто оказы-
вает услуги населению. В основном 
это микробизнесы. И эти предпри-
ятия способны поддержать эконо-
мику региона, особенно когда раз-
вивается тема патентов для тех, кто 
сдает помещения, держит точки в 
домах быта, оказывает услуги в сфе-
ре красоты и т. д.

Антон Коновалов, 
основатель онлайн-сервиса 
грузоперевозок 
«Везет всем»: 
Кризис дал устойчивый тренд к 
экономии. Пользователи, предста-
вители малого и среднего бизнеса 
тщательнее стали подходить к вы-
бору перевозчика, сравнивать це-
ны, предложения и т. д. Это пози-
тивно отразилось на нашей работе, 
поскольку мы взаимодействуем в 
большей степени с частными лица-
ми и небольшими компаниями. 

Наша практика показывает, что 
кризис — это действительно время 
возможностей. Сейчас люди по-дру-
гому начали относиться к экономии, 
и мы наблюдаем активность со сто-
роны заказчиков. Думаю, что проек-
ты, подобные нашему, сейчас будут 
пользоваться особенной популяр-
ностью. Если говорить о локальных 
рыночных факторах, то выраженное 
влияние на текущую работу оказало 

введение автоматизированной сис-
темы «Платон» для взимания нало-
говых платежей с 12-тонников. Осо-
бенно ярко это проявилось на Юге, 
где обороты автомобильных пере-
возок традиционно высоки. Мно-
гие перевозчики заморозили свою 
деятельность; другие, наоборот, ста-
ли более активны в поиске дополни-
тельных заказов для компенсации 
растущих издержек.

Благодаря ухудшению экономи-
ческой обстановки и развитию кри-
зисных факторов нам удалось при-
влечь к пользованию сервисом В2В-
клиентов. Компании разного мас-
штаба столкнулись с необходимос-
тью сокращения логистических за-
трат и активно стали искать альтер-
нативы с помощью наших интер-
нет-площадок. В итоге мы получи-
ли прирост заказов на перевозку 
коммерческих грузов. Причем со-
вершенно разных: от стройматери-
алов и многотонного оборудования 
до поголовья сельскохозяйствен-
ных животных. 

Александр Павлов, 
директор по операциям 
FM Logistic:
Снижение объемов деятельности 
по большинству клиентов в силу 
снижения покупательской способ-
ности населения повлекло за собой 
с нашей стороны более активную и 
более агрессивную коммерческую 

деятельность — как по привлече-
нию новых клиентов по действую-
щим сервисам, так и разработку но-
вых видов услуг. В итоге объемы де-
ятельности компании увеличились 
по итогу года, то есть новые проек-
ты перекрыли снижение объемов 
действующих клиентов. 

Кризис стимулирует рост спро-
са на услуги профессиональных ло-
гистических операторов. На приме-
ре многих клиентов мы наблюдаем 
уверенную тенденцию по переда-
че различных логистических фун-
кций на одного провайдера с це-
лью оптимизации собственных за-
трат на координацию и админист-
рирование этих процессов, а также 
с целью передачи всей ответствен-
ности «в одни руки». Более явно это 
проявляется на предприятиях, от-
носящихся к категории малого и 
среднего бизнеса. 

Текущая экономическая ситуа-
ция выявляет системные проблемы 
любой организации в любой отрас-
ли. Снижаются объемы деятельнос-
ти, компании обязаны искать спосо-
бы повышения эффективности и ис-
точники роста бизнеса. Те, кто спра-
вится с этим лучше других, приоб-
ретут дополнительных клиентов. В 
течение следующих нескольких лет 
мы ожидаем консолидацию рынка 
логистики, который сейчас очень 
фрагментирован, особенно в части 
транспортных услуг.

с10

16+



10   l   Четверг 17 марта 2016     l   Тематическое онлайн-приложение к газете «Коммерсантъ»   l   ug.kommersant.ru 

итоги года
Выбор губернатора Ростовской 
области Василия Голубева

Выбор губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратьева

— топ-5 событий 2015 года  —

В прошедшем году Ростовс-
кая область сосредоточила уси-
лия на создании импортозаме-
щающих производств, реализа-
ции инвестиционных проектов 
на территории области. По ито-
гам года регион смог привлечь 
инвестиции в объеме 287,4 млрд 
руб., что на 17 млрд руб. больше, 
чем прогнозировалось.

По словам губернатора Рос-
товской области В А с И л И я  
ГОлубеВА, успешно реализо-
ванные проекты сами по себе 
являются генератором дело-
вой активности в регионе, маг-
нитом, притягивающим в Рос-
товскую область новых инвесто-
ров. В числе знаковых для реги-
она событий в 2015 году губер-
натор отметил празднование 70-
летия Победы, высокую динами-
ку промышленности и сельского 
хозяйства, а также развитие ин-
фраструктуры. 

70-летие Победы
Этот год прошел для нашей страны 
под знаком 70-летия Великой Побе-
ды. Все территории области приня-
ли участие в марше «Бессмертного 
полка». 8 мая была открыта Стела 
воинской славы в Таганроге. Имен-
но Таганрогу 23 августа 1943 года в 
Москве был посвящен третий са-
лют Победы. На донской земле за-
ложен народный музей Миус-фрон-
та, посвященный одной из самых 
масштабных битв Великой Отечест-
венной войны и ее героям. За пери-
од реализации программы по обес-
печению жильем ветеранов Вели-
кой Отечественной войны приоб-
рели жилье более 7 тыс. ветеранов. 
Эта работа будет продолжена.

Развитие  
промышленности и АПК
Ростовская область показала отлич-
ную динамику в промышленности и 
АПК. Индекс роста промышленного 
производства на Дону один из самых 
высоких в стране — 154,6%. 

Производство росло в прошлом 
году за счет  таких предприятий, 
как «Ростсельмаш», «Атоммаш», 
«Эмпилс»,  «Евродон»,  «Астон»,  
«Юг Руси», «Ростовская атомная 
станция» и др. 

В прошлом году был реализован 
ряд инвестпроектов, которые поз-
волят региону и в дальнейшем со-

хранить положительную динамику 
промпроизводства. Так, была вве-
дена в строй первая очередь пред-
приятия «БТК-текстиль». По качес-
твенным характеристикам эта про-
дукция составит достойную конку-
ренцию, а по некоторым парамет-
рам и превзойдет мировые анало-
ги. Также с конвейера завода «Рост-
сельмаш» сошел новый комбайн — 
РСМ-161. Его продуктивность поч-
ти на 20% выше, чем у ближайших 
конкурентов. На основе этой маши-
ны планируется разработать и за-
пустить в серию еще не менее пя-
ти моделей. 

Что касается АПК, то в 2015 го-
ду хлеборобы Дона собрали самый  
б о г а т ы й  у р о ж а й  з е р н о в ы х  
за всю историю — 9,8 млн т, пе-
рекрыв прошлогодний рекорд.  
Не случайно именно на Донской 
земле прошел первый Всероссий-
ский форум продовольственной  
безопасности. Есть все основа-
ния для того, чтобы ростовский  
форум продовольственной безопас-
ности наряду с московской «Золо-
той осенью» стал одним из самых за-
метных событий в аграрной сфере 
страны. 

старт строительства 
крупнейших объектов  
к ЧМ-2018 
В 2015 году начались строительные 
работы на крупнейших объектах к 
ЧМ-2018. Реальные очертания при-
обретает стадион «Ростов-Арена». Об-
щая готовность стадиона оценива-
ется в 42%. Строительные работы ве-
дутся с опережением графика на три 
месяца. 

С опережением графика также 
строится и аэропортовый комплекс 
«Южный». При этом первоочередная 
задача — не только сдать объект точ-
но в срок, но и обеспечить высокое 
качество работ. 

Решение ряда дорожных 
проблем
В 2015 году объем дорожного фонда 
превысил 19,6 млрд руб. Итогом ра-
боты в сфере дорожного строитель-
ства стали более 176 км новых и об-
новленных дорог. В августе завер-
шен самый крупный и современ-
ный проект в развитии региональ-
ной сети дорог за последние годы — 
введена в строй новая 20-километро-
вая трасса Ростов—Азов.

Особое значение дорожное стро-
ительство имеет для развития се-
ла. Задача остается прежней — при-
близить условия жизни в сельской 
местности к городским. В прошед-
шем году свыше 54 км новых дорог  
в 11 районах области обеспечи-
ли подъезд более чем к 20 населен-
ным пунктам с населением около  
6 тыс. человек. 

Кроме того, сдана первая очередь 
Ворошиловского моста, полностью 
обновлен мост через Дон в Аксае. 

Год литературы на Дону
Замечательным подарком к 110-ле-
тию нашего земляка Михаила Алек-
сандровича Шолохова стал выход на 
телевизионные экраны сериала «Ти-
хий Дон», а также новая театральная 
постановка великого романа. 

Также этот год стал годом празд-
нования 155-летия Антона Павлови-
ча Чехова. Таганрогский литератур-
ный музей-заповедник представил 
свои экспозиции в крымском Доме-
музее Чехова в Ялте. В Таганроге про-
шел международный театральный 
фестиваль «На родине Чехова». 

В 2015 году в Ростовской области 
проводились фестивали, посвящен-
ные творчеству донских писателей 
«Закруткинская весна» и «Калинин-
ское лето». 

И хотя Год литературы остался в 
прошлом, но эта тема остается акту-
альной и сейчас. В 2016 году область 
отмечает 100-летие со дня рождения 
замечательного донского писателя 
Анатолия Калинина. Сформирован 
оргкомитет и утвержден план ме-
роприятий по подготовке и праздно-
ванию юбилея, на реализацию кото-
рого из областной казны будет выде-
лено более 14 млн руб. 

— топ-5 событий 2015 года  —

В прошедшем году, несмотря 
на кризис в экономике, руководс-
тву региона удалось продолжить 
реализацию крупных инвестици-
онных проектов в сфере транс-
портной инфраструктуры, выпол-
нить социальные обязательства. 
Наиболее успешными в сложив-
шейся экономической ситуации 
оказались туристический бизнес 
и сфера АПК. В 2015 году на ку-
рортах Краснодарского края от-
дохнули 14 млн человек, а урожай 
зерновых на Кубани стал рекорд-
ным за всю историю края. Насту-
пивший 2016 год власти края на-
зывают годом «взвешенных ре-
шений». По словам губернато-
ра ВеНИАМИНА КОНДРАТьеВА,  
в условиях ограниченного бюд-
жета надо сделать так, чтобы 
экономика продолжала не толь-
ко работать, но и развиваться.  

сохранение  
исторической памяти
Самым важным событием как для 
Краснодарского края, так и для всей 
страны стало 70-летие Великой По-
беды. Праздничные мероприятия, 
посвященные этой дате, проходи-
ли в течение всего года. Фестивали, 
выставки, кинопоказы, уроки му-
жества, слеты, театрализованные 
представления были организованы 
во всех муниципалитетах Кубани. 
Только 8 и 9 мая в праздничных ме-
роприятиях приняли участие более 
2 млн человек. Одним из наиболее 
массовых событий стала акция «Бес-
смертный полк». С портретами родс-
твенников-фронтовиков по улицам 
городов и станиц прошли 360 тыс. 
кубанцев.

Особенно значимо для края то, 
что в параде 9 мая на Красной площа-
ди приняли участие 120 казаков Ку-
банского казачьего войска. Послед-
ний раз кубанские казаки чеканили 
шаг по главной площади страны 24 
июня 1945 года.

Новые рекорды  
и новые задачи АПК
В 2015 году Краснодарский край соб-
рал рекордный урожай зерновых — 
14 млн т. Доля озимой пшеницы из 
этой цифры составила 8,7 млн т, ри-
са — 945,3 тыс. т. 

Кубань по-прежнему ставит пе-
ред собой цель собрать 1 млн т риса. 
Важным подспорьем к достижению 

этой цели станет то, что в 2015 году 
Краснодарскому краю были пере-
даны 10 тыс. га рисовых полей в Те-
мрюкском районе. С инициативой 
о передаче бесхозных земель регио-
ну губернатор Вениамин Кондрать-
ев обратился к президенту. Глава го-
сударства инициативу поддержал. 
Некогда эти территории принадле-
жали сельхозпредприятиям «Свет-
лый путь» и «Краснооктябрьский», 
которые уже 11 лет являются банк-
ротами. Плодородные земли зарас-
тали травой и камышом. Теперь ре-
гион намерен закрепить участки 
за госпредприятием и выращивать 
«белое золото». 

Реформирование  
в органах власти
В политике: 13 сентября состоя-
лись выборы губернатора. В едином 
дне голосования приняли участие 
46,04% избирателей. 

Смена главы Кубани привела к 
большим переменам в руководстве 
региона. Изменился состав вице-гу-
бернаторов, была упразднена долж-
ность первого заместителя главы 
края. После этого обновление руково-
дящего состава произошло в минис-
терствах и ведомствах. Также Вениа-
мин Кондратьев объявил о сокраще-
нии аппарата чиновников на 25%. 

Развитие транспортной 
инфраструктуры
1 октября 2015 года дан старт строи-
тельству автомобильной дороги к бу-
дущему Керченскому мосту. Это бу-
дет 40 км четырехполосной автодо-
роги, которые соединят трассу М-25 с 
будущим мостовым переходом. Тог-

да же было открыто технологичес-
кое движение по первому рабочему 
мосту, необходимому для строитель-
ства транспортного перехода через 
Керченский пролив.

Автодорога к Керченскому мосту 
обеспечит бесперебойное движение 
грузов с территории края в Крым и в 
обратном направлении. Кроме того, 
новая дорога за счет развязок позво-
лит направить потоки большегруз-
ного и транзитного транспорта в об-
ход населенных пунктов, связав их 
уличную сеть с новой транспортной 
инфраструктурой Таманского полу-
острова. 

Возведение Керченского моста — 
федеральный проект, но он окажет 
значительное влияние на экономи-
ку Краснодарского края. Грузопоток 
увеличится в разы, а территории, 
приближенные к мосту, получат им-
пульс к развитию — в придорож-
ном сервисе, инфраструктуре, стро-
ительстве торговых и жилых объек-
тов. Кроме того, мостовой переход 
повлияет на развитие внутренне-
го туризма. В 2015 году на курортах 
Краснодарского края отдохнули 14 
млн человек. По прогнозам, эта циф-
ра будет только увеличиваться.

Решение  
социальных вопросов
В 2015 году Кубань выполнила важ-
ную социальную задачу — ликви-
дировала очередь в дошкольные уч-
реждения среди детей от трех до се-
ми лет и таким образом выполни-
ла один из «майских указов» прези-
дента. В 2015 году введено 23 тыс. 
мест. Всего за три года программы — 
с 2012 года — введено 45 тыс. мест. 
Бюджетных средств было выделено 
13 млрд руб., из них 4,5 млрд — фе-
деральные. Сейчас охват детей до-
школьным образованием составля-
ет 80%, возрастной категории от трех 
до семи лет — 100%. Для сравнения, в 
Советском Союзе эта цифра была на 
уровне 60%. Такой массовой строй-
ки детских садов не было со времен 
СССР. Это результат совместной ра-
боты глав муниципальных образо-
ваний, строителей, органов проку-
ратуры, педагогов. 

Тем не менее доступность до-
школьного образования остается 
на контроле руководителя региона, 
поскольку очередь детей до трех лет 
в крае составляет 115 тыс. человек. 
Поэтому в 2016 году работа по созда-
нию новых мест в детских садах бу-
дет продолжена.

Антикризисный Юг
Россия стремится создать 
отечественные площад-
ки для онлайн-торговли 

российскими товарами за рубежом. 
В первую очередь речь идет о сель-
хозпродукции и о продовольствии. 
Премьер-министр РФ Дмитрий Мед-
ведев отметил, что объем валютной 
выручки, получаемой от экспорта 
сельхозпродукции, потенциально 
стремится к тому, чтобы занять поло-
жение углеводородов. Потребление 
продовольствия растет, эта тенден-
ция объективная». 

Чем возить  
и как хранить
Расширение рынков сбыта влечет за 
собой рост спроса на услуги логис-
тики. Появляются инвесторы, го-
товые вкладывать средства в созда-
ние логистических комплексов на 
юге России. В кризисном 2015 году 
компания Itella открыла новый ло-
гистический комплекс в Ростовс-
кой области. По словам генераль-
ного директора Itella в России Ни-
колая Воинова, южный регион дав-
но интересен компании. «У нас есть 
отделение в порту Новороссийска. 
И мы верим, что этот порт будет иг-
рать важную роль при изменивших-
ся транспортных потоках. Прогно-
зируем, что, несмотря на кризис, 
интерес компаний-клиентов к при-
сутствию на юге России сохранит-
ся»,— уверен эксперт.

Еще один международный логис-
тический оператор — компания «Лу-
ис Дрейфус Коммодитиз Восток» (вхо-
дит в международную группу Louis 
Dreyfus) — заявил в прошедшем году 
крупный инвестпроект строительс-
тва терминала по перевалке сельхоз-
продукции и готов вложить в него 
1,5 млрд руб. инвестиций. 

В Краснодарском крае для акку-
мулирования и хранения преиму-
щественно сельхозпродукции и 
продуктов сельхозпереработки мес-
тных производителей, по информа-
ции Вениамина Кондратьева, в 2016 
году должно заработать четыре ло-
гистических комплекса и в 2017-м 
— еще семь. 

Большую роль в развитии логис-
тики на юге России сыграли инвес-
тиционные проекты, связанные со 
спортивными событиями между-
народного масштаба — прошедшей 
сочинской Олимпиадой и будущий 
ЧМ-2018. Серьезно усовершенство-
валась транспортная инфраструкту-
ра в Краснодарском крае, в Ростов-
ской области создается современ-
ный аэропортовый комплекс «Юж-
ный». Используя возможности этого 
транспортного узла, «Почта России» 
вошла на Юг со своим инвестпроек-
том — строительством логистичес-
кого терминала, третьего в России. 
Как отмечает губернатор Ростовс-
кой области Василий Голубев, аэро-
портовый комплекс является при-
мером для привлечения частных 
инвесторов. Надо активнее приме-
нять этот опыт, формируя портфель 
инвестиционных проектов, счита-
ет губернатор.    

Высокотехнологичное 
импортозамещение
Еще один источник развития эконо-
мики Юга — развитие инновацион-
ных и высокотехнологичных про-
изводств. «Я считаю, что в перспек-
тиве наименьшему воздействию 
кризиса будут подвержены те ком-
пании, которые занимаются любы-
ми высокотехнологичными продук-
тами, а именно продукты и серви-
сы с высокой долей интеллектуаль-
ной составляющей и большой добав-
ленной стоимостью,— комментиру-
ет Леонид Богуславский, первый за-
меститель генерального директо-
ра НПО «Родина» (предприятие-пар-
тнер ТАНТК им. Бериева).— Даже в 
кризис есть спрос на ИТ, потому что 
удачное внедрение, например, ERP-
систем существенно снижает изде-
ржки бизнеса. По оценкам агентс-
тва Bloomberg, Россия занимает 12-е 
место в списке 50 самых инноваци-
онных экономик мира». 

Президент НАИРИТ Ольга Уско-
ва отмечает, что, согласно получен-
ным ассоциацией данным, одним 
из основных стимулов инноваци-
онной активности субъектов РФ яв-
ляется реализация программы им-
портозамещения. Технологии, кото-

рые раньше закупали за рубежом, те-
перь необходимо разрабатывать са-
мостоятельно. Доктор технических 
наук Геннадий Лошкарев, директор 
ООО НПФ «Аквазинэль» (Краснодар-
ский край), согласен, что санкции да-
ют России шанс для внедрения оте-
чественных инноваций. При этом 
отечественные разработки должны 
не копировать, а превосходить зару-
бежные образцы, уверен эксперт. 

Несмотря на то что юг России тра-
диционно считается аграрным ре-
гионом, с каждым годом здесь появ-
ляется все больше инновационных 
производств. 

В Ростовской области в 2015 году 
создан научно-производственный 
кластер «Южное созвездие». В спис-
ке участников «Южного созвездия» 
крупные промышленные и малые 
инновационные предприятия, про-
фильные вузы, представители орга-
нов власти и поддержки бизнеса. Ос-
новная цель созданной структуры — 
консолидация производственного, 
научно-образовательного, иннова-
ционного, организационного, адми-
нистративного потенциала органи-
заций-участников, создание высоко-
технологичных производств, внед-
рение инноваций за счет обеспече-
ния эффективного взаимодействия 
науки, бизнеса и власти. 

В Краснодарском крае основной 
объем инноваций связан с сельским 
хозяйством. Наиболее значимое на-
правление — семеноводство и селек-
ция. На развитие лабораторий селек-
ции, разработку биотехнологий для 
улучшения почв, развитие садоводс-
тва и овощеводства с использовани-
ем современных технологий бюд-
жетные средства выделяются регу-
лярно. Так, за 2015–2016 годы власти 
региона намерены выделить на эти 
цели около 600 млн руб.

Своеобразие инновационного 
развития Ставропольского края свя-
зано с химической и фармацевти-
ческой промышленностью. Здесь 
создан региональный индустриаль-
ный парк «Фармацевтика». Среди 
резидентов ОАО НПК «Эском», ЗАО 
«Биоком», ФГУП «Ставропольская 
биофабрика», ОАО НПО «Пульс+», 
ЗАО «Ст.-Медифарм», филиал ФГУП 

НПО «Микроген» «Аллерген». Планы 
развития парка: производство гото-
вых лекарственных препаратов с 
использованием нанотехнологий с 
объемом производства 5 млрд кап-
сул и таблеток в год — выглядят впол-
не реально на фоне растущего спро-
са на отечественные препараты.

локализация  
импортных производств 
В условиях кризиса зарубежные иг-
роки усиливают свое присутствие в 
России. Завод «Клаас» в Краснодарс-
ком крае ввел в эксплуатацию новое 
производство. Теперь детали и круп-
ные узлы комбайна Tucano 450 изго-
тавливают непосредственно на заво-
де. Здесь же ранее импортируемый 
материал проходит все этапы техно-
логической цепи, начиная с раскроя, 
гибки, сварки и окраски металла и 
заканчивая сборкой готовой про-
дукции. Помимо выпуска с конвейе-

ра комбайнов произведенных пол-
ностью в России, новое производс-
тво комплектующих на заводе «Кла-
ас» взяло ориентир на экспорт. Ком-
плектующие из России, ничем не от-
личаясь от произведенных на голо-
вном предприятии, в силу измене-
ния курса валюты оказались значи-
тельно дешевле. 

«Мы планируем продолжать уг-
лублять локализацию по сборке эк-
скаваторов-погрузчиков в России,— 
рассказывает Сергей Харитонов, ди-
ректор по развитию JCB Russia.— 
Этот проект реализуется совместно 
с нашим дилером по строительной 
технике — ЗАО „Лонмади“ (предпри-
ятие имеет представительство в Рос-
товской области)». Эксперт поясняет, 
что локализация производства даже 
при необходимости серьезных ин-
вестиционных вложений получает-
ся выгоднее, чем импортирование 
техники.

«„Sika Россия“ за последний год 
значительно нарастила производс-
твенные мощности в России, и, как 
результат, это позволяет нам быть 

более конкурентоспособными»,— 
подтверждает Сергей Березовка, фи-
нансовый директор «Sika Россия». 
Эксперт отмечает, что несмотря на 
кризис компания Sika не только не 
остановила строительство новых за-
водов в 2015 году, но и в полном объ-
еме профинансировала запуск двух 
производств на территории России, 
в том числе завод сухих строитель-
ных смесей в Волгограде. Таким об-
разом, еще одним источником ин-
вестиций и налоговых поступле-
ний становятся иностранные про-
изводители.

Все это точки роста, фундамент 
для которых в виде господдержки, 
госгарантий и налоговых льгот был 
заложен еще до того, как кризис всту-
пил в активную фазу. «При условии 
оказания анонсированной государс-
твом поддержки легкой промыш-
ленности и сферы туризма, вполне 
вероятно, что в среднесрочной перс-
пективе они станут одними из драй-
веров роста экономики региона»,— 
считает Роман Каримов. 

Иван Демидов
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Рост курса валют побуждает зарубежных 
производителей локализовать производство 
в России
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Выбор главы Республики Адыгея 
Аслана Тхакушинова

Выбор губернатора Ставропольского 
края Владимира Владимирова

— топ-5 событий 2015 года  —

Адыгея занимает сегодня ли-
дирующее место в ЮФО по ди-
намике роста сельхозпроиз-
водства, оборота общественно-
го питания, ввода жилья. В реги-
оне в реализуется более 60 ин-
вестпроектов с общим объемом 
инвестиций более 70 млрд руб.  
По мнению главы Адыгеи АслА- 
НА ТхАКушИНОВА, ощутимый 
стимул для наращивания ин-
вестиций в экономику региона в  
2016 году даст совершенствова-
ние энергетической инфраструк-
туры: реконструкция существую-
щих и возведение новых объектов 
энергетики в рамках соглашения 
с ОАО «Россети», заключенного 
на инвестфоруме в сочи.

Празднование 70-летия 
Победы 
Память о подвиге наших отцов и де-
дов объединяет многие поколения и 
народы. В патриотических мероприя-
тиях приняло участие рекордное чис-
ло жителей Адыгеи. Только на акцию 
«Бессмертный полк» пришло около 
15 тыс. человек. А в рамках  между-
народного фестиваля «Студенческая 
весна на Кавказе» состоялся большой 
многотысячный флешмоб с зажже-
нием свечей памяти в годовщину на-
чала Великой Отечественной войны, 
22 июня, в четыре утра. Во всех муни-
ципальных образованиях состоялись 
автопробеги, высадка деревьев. Хоро-
шо прижился в Майкопе и саженец 
тополя Победы, который я посадил в 
городском парке. Главными героями 
для нас остаются ветераны. Мы низ-
ко кланяемся фронтовикам, труже-
никам тыла, всем, кто ковал Победу 
и кто верил в нее! 
. С 2008 года в Адыгее жилищные ус-
ловия улучшил 801 ветеран. На эти 
цели было направлено 626,7 млн 
руб. В том числе в 2015 году смогли 
улучшить жилищные условия 37 ве-
теранов на сумму 33,4 млн руб. Се-
годня в очереди состоят еще 48 че-
ловек, при поступлении федераль-
ных средств им сразу же будет ока-
зана помощь в приобретении ново-
го жилья.

Визит Рауля хаджимбы 
Визит делегации Абхазии во главе с 
президентом Раулем Хаджимбой про-
шел 17–18 марта и начался с возложе-
ния цветов к памятнику Герою Абха-
зии Адаму Хуаде. В числе 180 добро-

вольцев из Адыгеи он отправился на 
защиту братского народа Абхазии, 
где и погиб 26 августа 1992 года.

Наши народы связывают общие 
корни, и мы обязаны не только со-
хранять, но и укреплять дружеские 
связи. Перед нами стоят одинаковые 
задачи — сохранение мира в наших 
республиках и развитие экономики. 
Мы еще раз подтвердили намерения 
дальнейшей интеграции в различ-
ных сферах: курортном бизнесе, аг-
рарном секторе, наращивании тем-
пов торгово-экономического сотруд-
ничества и увеличении объемов пос-
тавок продовольствия. Отношения 
выстраиваются в рамках российско-
абхазского договора о союзничестве 
и стратегическом партнерстве, под-
писанного президентом РФ Влади-
миром Путиным и президентом Рес-
публики Абхазия Раулем Хаджимбой 
в 2014 году.

Рекордный урожай 
Впервые за всю постсоветскую исто-
рию собран рекордный урожай зер-
новых— 660 тыс. т. Рост валового сбо-
ра зерновых и зернобобовых куль-
тур достигнут за счет увеличения по-
севных площадей на 15 тыс. га и уро-
жайности на 5,5 ц/га. За этими пока-
зателями огромный труд наших хле-
боробов. Я каждого нашего рекорд-
смена знаю по имени, их мы честву-
ем ежегодно на Дне урожая.

За 2015 год заложено 265 га садов 
интенсивного типа (265% от годово-
го плана закладки многолетних на-
саждений). Валовой сбор риса за пос-
ледние девять лет увеличился в три 
раза и составил 35,7 тыс. т. Средняя 
урожайность по республике достиг-

ла 47,5 ц с га. За несколько лет посев-
ные площади увеличили с 2,3 тыс. га 
до 7,5 тыс. га. Республика Адыгея за-
нимает первое место среди субъек-
тов ЮФО по темпам роста индекса 
производства продукции АПК. Вот 
вам и реальная работа по импорто-
замещению.

Форум 
предпринимателей 
Малый и средний бизнес в Адыгее 
обеспечивает третью часть валового 
регионального продукта республи-
ки, 47% налоговых поступлений. Мы 
ищем новые формы работы с бизне-
сом, снижаем административные ба-
рьеры, совместно решаем проблем-
ные моменты. Дополнительной пло-
щадкой для обсуждения вопросов, 
которые можно решить совместны-
ми усилиями бизнеса и власти, стал 
Первый республиканский форум 
предпринимателей «Кризис — вре-
мя возможностей». В ходе форума я 
рассказал предпринимателям о ме-
рах по повышению прозрачности 
и упрощению подготовки конкур-
сных заявок на финансовую подде-
ржку, о мерах по привлечению ин-
вестиций, введению новых видов 
поддержки. Всего объем господде-
ржки предпринимательства в 2015 
году в республике увеличен до 765 
млн руб. Думаю, что форум станет 
ежегодным. Это еще одна площадка 
для конструктивного диалога бизне-
са и власти. 

ликвидирована очередь в 
детские сады 
За последние три года (2013–2015) 
введено около 4 тыс. мест в дошколь-
ных организациях. Объем финанси-
рования составил более 132,1 млн 
руб., в том числе 92,4 млн руб. — фе-
деральная субсидия. Это позволило 
полностью ликвидировать очередь в 
детские сады детей в возрасте от трех 
до семи лет, а также значительно уве-
личить охват дошкольным образова-
нием детей ясельного возраста. 

На заседании Госсовета Прези-
дент РФ отметил, что в стране мно-
гое сделано для совершенствования 
системы образования, но уменьшать 
внимание к этой фундаментальной 
сфере, также как и к медицине, ни 
в коем случае нельзя. Абсолютно со-
гласен с этим, я много лет работал в 
системе образования и о проблемах 
знаю не понаслышке. Поэтому ра-
бота по модернизации образования 
продолжится.

— топ-5 событий 2015 года  —

В 2015 году в АПК и промыш-
ленности края реализовано че-
тыре крупных инвестпроекта об-
щей стоимостью 7,5 млрд руб.,  
создано более 340 рабочих 
мест. В целом объем производс-
тва сельхозпродукции в регионе 
увеличился на 3,5% и составил  
175,7 млрд руб. 

Рывок на 5,4% сделали про-
изводители продукции животно-
водства. В птицекомплексах по-
головье увеличилось на 20,7%, а 
производство мяса за год вырос-
ло на 21,6%. 

среди основных задач, кото-
рые правительству края пред-
стоит решать в 2016 году, глава 
ставрополья ВлАДИМИР ВлА-
ДИМИРОВ назвал привлечение 
инвестиций, повышение доход-
ной базы бюджета и реальных 
доходов населения.

самый масштабный  
День Победы
Знаковым событием в 2015 году ста-
ло 70-летие Великой Победы. В эти 
дни край получил мощный патри-
отический заряд, сплотивший всех 
ставропольцев.

Всего в регионе прошло более 5 
тыс. мероприятий, в них приняли 
участие порядка 1,5 млн человек. А 
это каждый второй житель края!

Юбилейный год также запом-
нится для Ставрополья масштаб-
ными патриотическими акциями. 
Ставропольцы создали 10-километ-
ровую «стену памяти» с портретами 
земляков-участников Великой Оте-
чественной войны. В крае была из-
готовлена самая большая в мире ко-
пия Знамени Великой Победы пло-
щадью в 700 кв. м. Впервые 9 мая в 
Ставрополе состоялось выступле-
ние детского хора из тысячи солис-
тов. Ребята исполнили со всем кра-
ем главную песню праздника — 
«День Победы».

Урожай,  
которым можно гордиться
2015-й принес краю новые достиже-
ния в агропромышленном комплек-
се. В прошлом году мы получили са-
мый высокий за всю историю Став-
рополья урожай зерна — более 9,1 
млн т. Это на 360 тыс. т больше, чем 
в 2014 году. 
Если же говорить о последнем деся-
тилетии, среднегодовой урожай в 

крае ежегодно преодолевает планку 
в 7 млн т зерновых культур.

Приток свежих кадров  
в управление
В 2015 году по моей инициативе в 
регионе был реализован кадровый 
проект «Новая энергия. Профессио-
нальная команда Ставропольского 
края». 

Мы ставили цель омолодить уп-
равленческую команду. Сформиро-
вать, образно говоря, «скамейку за-
пасных» для замещения должнос-
тей в системе региональной и му-
ниципальной власти. Найти лю-
дей, которые готовы работать по-
новому — честно, творчески, от-
ветственно.

«Лучшие из лучших» были отоб-
раны примерно из 7,2 тыс. участни-
ков. Победителями «Новой энергии» 
стали 15 претендентов, показавшие 
лучшие результаты по итогам проек-
та. А всего в числе лауреатов 155 че-
ловек, все они вошли в кадровый ре-
зерв органов власти Ставропольско-
го края.

Проект доказал свою состоятель-
ность. Уже на предварительных эта-
пах «Новой энергии» было произве-
дено 25 назначений на должности 
в региональных и муниципальных 
органах власти, в аппарате краевого 
правительства.

Сегодня я нацеливаю своих кол-
лег, чтобы и в дальнейшем прием 
на вакантные должности госслуж-
бы осуществлялся именно из числа 
участников «Новой энергии». Этой 
линии мы и будем придерживать-
ся. Проект продолжится в нынеш-
нем году.

Рождаемость  
растет
В 2015 году, как и в предыдущие го-
ды, на Ставрополье наблюдалась по-
ложительная демографическая ди-
намика. Демография —- один из важ-
нейших показателей социального 
развития региона. 

По данным краевого управления 
ЗАГС, за 11 месяцев года естествен-
ный прирост населения в регионе 
составил 3,5 тыс. человек. То, что мы 
«растем», обнадеживает. И мы наме-
рены делать все для того, чтобы эта 
тенденция сохранялась в последу-
ющие годы. Меры, предпринимае-
мые в экономике и социальной сфе-
ре региона, должны этому способс-
твовать.

Международный 
агрофорум
В 2015 году в крае впервые прошел 
международный инвестицион-
ный форум «АгроЮг». Правительс-
тво Ставропольского края стало од-
ним з инициаторов и приняло ак-
тивное участие в организации фо-
рума. Он стал крупнейшей на Юге 
страны площадкой экспертного и 
экономического сотрудничества 
в сфере развития агробизнеса. Це-
лью форума «АгроЮг 2015» стало 
объединениеключевых игроков 
АПК Северо-Кавказского и Южно-
го федеральных округов для обсуж-
дения стратегий развития отрасли 
в изменившейся экономической и 
геополитической ситуации, анали-
за инновационных инвестицион-
ных проектов и развития деловых 
связей в регионе.

В форуме приняли участие более 
200 представителей аграрного секто-
ра и органов власти регионов ЮФО 
и СКФО, предприятий АПК, а также 
производителей минеральных удоб-
рений и сельскохозяйственной тех-
ники, торговых сетей.

Для участия в форуме на Ставро-
полье прибыли представители биз-
неса из Франции, Голландии, Авс-
трии, Швейцарии, Италии, Израи-
ля, Беларуси и Узбекистана. Согла-
ситесь, в сегодняшних внешнепо-
литических условиях видеть в крае 
партнеров из зарубежных стран 
очень важно. Это говорит о том, 
что европейский бизнес заинтере-
сован в нас и рассчитывает на про-
должение деловых отношений с 
Россией.

Мною принято решение сделать 
форум ежегодным.

В 2016 году эксперты прогнози-
руют слабый прирост кредитова-
ния юрлиц и очень слабый —  
в розничном сегменте. Кредито-
вание бизнеса может поддержать 
государство, в потребительском 
же кредитовании наилучший про-
гноз — не столько рост портфеля, 
сколько стабилизация проблем-
ной задолженности. 

В сложных условиях
По итогам года участники рынка кре-
дитования констатировали сущест-
венное замедление его темпов. По сло-
вам аналитика банка «Хоум Кредит» 
Станислава Дужинского, негативный 
эффект транслировался на кредитный 
рынок по двум основным каналам. Во-
первых, падение благосостояния при-
вело к ограничению спроса на новые 
кредиты, так как люди стали прояв-
лять естественную осторожность при 
получении новых обязательств. Во-
вторых, это оказало стимулирующее 
влияние на рост просроченной задол-
женности в целом по банковской сис-
теме. Вполне логично, что основной 
задачей банков была не столько агрес-
сивная кредитная политика, сколько 
сохранение существующих объемов и 
повышение качества кредитного пор-
тфеля. «Нестабильность экономичес-
кой ситуации оказывала влияние на 
платежеспособный спрос и требовала 
от банка сохранения консервативного 
подхода в оценке рисков по потенци-
альным заемщикам»,— комментиру-
ет кредитную политику банка Дмит-
рий Шахметов, директор региональ-
ного центра «Южный» Райффайзен-
банка. Вера Батракова, директор Юж-
ной дирекции Росэнергобанка также 
отмечает, что самым важным для фи-
нансового сектора было сохранить ка-
чество портфеля. «Мы выдавали кре-
диты с минимальным риском и толь-
ко надежным, по нашей оценке, за-
емщикам»,— поясняет эксперт. В роз-
ничном секторе надежными заемщи-
ками признают клиентов из собствен-
ной базы. «Сейчас мы делаем фокус на 
зарплатниках, на корпоративной про-
грамме. При этом не закрывая выдачу 
кредитов клиентам „с улицы“, но бо-

лее точечно настраивая скоринговые 
модели»,— рассказывает управляю-
щий филиалом банка ВТБ24 в городе 
Краснодаре Виктор Тусиков.

Надежность заемщика-юрлица, 
поясняют эксперты, определяется не 
только кредитной нагрузкой (коли-
чеством долгов) и прозрачной бухгал-
терией предприятия, но и сферой его 
деятельности. По словам Сергея Яце-
нко, управляющего краснодарским 
филиалом Абсолют-банка, в меньшей 
степени кризису подвержены пред-
приятия, которые специализируются 
на производстве товаров первой необ-
ходимости — всего того, что пользует-
ся постоянным спросом, и предпри-
ятия с высокой оборачиваемостью. В 
«группу риска» можно включить стро-
ительство и отделочные работы, уп-
равление доходной недвижимостью, 
ряд направлений инфраструктурно-
го строительства, автомобильную от-
расль, транспортно-логистические 
услуги, полиграфию, ресторанный и 
туристический бизнес и ряд других, 
считает Александр Кононов, началь-
ник департамента корпоративного 
кредитования банка «Возрождение». 
«Несмотря на это, банк продолжа-
ет работать со всеми отраслями, для 
нас ключевым является положение 
клиента в отрасли, регионе, его уни-
кальные конкурентные преимущес-
тва. В целом доля отказов в кредито-
вании не превышает 12–15%»,— уточ-
няет эксперт. В итоге, по данным ЦБ 
РФ, розничное кредитование по ито-
гам года упало на 5,7%. Корпоративно-
му сектору повезло больше: совокуп-
ный кредитный портфель юрлиц вы-
рос на 12,7%. 

Южные точки роста
Южным регионам РФ удалось сохра-
нить положительную динамику кре-
дитования бизнеса, в том числе за счет 
импортозамещения. «Импортозаме-
щение актуально в первую очередь 
для агро- и пищевой промышленнос-
ти, что позволяет развивать инвести-
ционный климат для смежных отрас-
лей: логистики, машиностроения, 
торговли, наукоемких отраслей, стро-
ительства. Большой потенциал в усло-
виях импортозамещения есть у стан-
костроительной отрасли, машино-

строения, фармацевтической отрас-
ли, лесодобывающего комплекса, ко-
торые могут создавать качественный 
продукт на экспорт с высокой добав-
ленной стоимостью»,— поясняет Сер-
гей Яценко. Директор ростовского ре-
гионального филиала АО «Россель-
хозбанк» Игорь Пятигорец сообщает, 
что на 1 января 2016 года кредитный 
портфель юридических лиц достиг 
76,2 млрд руб. (прирост составил 40%). 
Большинство заемщиков — предпри-
ятия агросектора (их кредитование — 
основная задача банка). Игорь Пятиго-
рец подчеркивает, что Россельхозбанк 
успешно кредитовал не только агро-
промышленный комплекс, но и дру-
гие отрасли донской экономики. 
Корпоративные портфели банков 
росли и за счет заемщиков из сектора 
МСП. «Что касается малого и средне-
го бизнеса, то в 2015 году нам удалось 
увеличить портфель кредитов на 15% 
в рублях»,— комментирует Вера Бат-
ракова. Ряд банков демонстрирует по-
казатели выше среднерыночных. Дру-
гие игроки говорят если не о перевы-
полнении плана, то, как минимум, о 
достижении плановых показателей. 
Стабилизирующую роль в ситуации 
с кредитованием сыграла и господ-
держка. «Программы господдержки, 
безусловно, способствовали стабили-
зации ситуации на рынке кредитова-
ния МСП после тяжелого периода кон-
ца 2014 – начала 2015 года. В частнос-
ти, АО „МСП Банк“ не только не по-
высило ставки по действующим кре-
дитам, что позволило нам сохранить 
комфортные условия кредитования 
множеству субъектов МСП, но и со-
хранило льготные ставки по вновь за-
ключаемым договорам»,— рассказы-
вает Александр Кононов. «Хочу отме-
тить, что это действительно реальные 
инструменты, которые мы использу-
ем в своей работе и которые позволя-
ют стимулировать кредитование биз-
неса»,— добавляет Вера Батракова.

Директор микрофинансовой орга-
низации — ассоциации «Некоммер-
ческое партнерство „Ростовское реги-
ональное агентство поддержки пред-
принимательства“» (РРАПП) — Ната-
лья Крайнова отмечает, что на фоне 
общего снижения кредитования МСП 
сегмент микрофинансирования пока-

зывает устойчивый рост — 10% по ито-
гам третьего квартала. «Микрофинан-
совые организации (МФО) привлека-
ют клиентов более мягкими требова-
ниями и скоростью рассмотрения за-
явки. Многие заемщики, получив-
шие отказы в банках, обращаются за 
финансированием в МФО. Ростовс-
кое региональное агентство подде-
ржки предпринимательства в минув-
шем году увеличило активный порт-
фель на 23%, при этом объем выдан-
ных займов по сравнению с 2014 го-
дом увеличился на 37%»,— констати-
рует эксперт. Продолжается работа по 
повышению доступности финансо-
вых ресурсов для бизнеса. В прошлом 
году РРАПП увеличило срок предо-
ставления микрозаймов до трех лет, 
в перечень принимаемого обеспече-
ния (залога) включена недвижимость. 
С 29 марта 2016 года максимальный 
размер микрозаймов увеличится до 
3 млн руб. 

В секторе розничных кредитов гос-
поддержка «работала» в сфере ипоте-
ки.  «Программа государственного суб-
сидирования ставок по ипотечным 
кредитам способствовала росту рын-
ка жилищного кредитования, дала им-
пульс развитию строительной отрас-
ли. В условиях экономической неоп-
ределенности это стало одним из важ-
нейших факторов, способствовавших 
повышению доступности ипотеки»,— 
отмечает Игорь Пятигорец. Станис-
лав Копылов, управляющий красно-
дарским филиалом Юникредит-бан-
ка, считает, что господдержка сыграла 
ключевую роль в оживлении первич-
ного рынка жилья и связанных с ним 
ипотечных программ кредитования. 
«Наличие привлекательной ставки да-
ло возможность клиентам улучшить 
свои жилищные условия и не допус-
тить падения объемов строительства 
нового жилья в регионе»,— поясняет 
эксперт. Участники рынка отмечают, 
что активность розничных клиентов в 
регионе была выше, чем в среднем по 
России. Это дало возможность многим 
кредитно-финансовым учреждениям 
не только не уйти в минус, но и нарас-
тить портфели. «Наш розничный кре-
дитный портфель на Кубани вырос на 
5%, его драйверами стали ипотека (+18 
по сравнению с 2014 годом) и кредит-

ные карты (+9,5%)»,— комментирует 
Виктор Тусиков.

без паники
Ожидания банкиров на текущий 2016 
год осторожны, но далеки от песси-
мизма. Так, участники рынка надеют-
ся, что в кредитовании юрлиц удас-
тся добиться роста. «В 2016 году кре-
дитный портфель планируем увели-
чить,— делится Дмитрий Поляков, 
глава регионального центра корпора-
тивного бизнеса, заместитель управ-
ляющего Краснодарским филиалом 
Юникредит-банка.— Несмотря на за-
метное снижение спроса со стороны 
качественных клиентов, мы находим 
возможности для расширения с ними 
бизнеса». Игорь Пятигорец отмечает, 
что Россельхозбанк намерен и в 2016 
году расти в секторе кредитования 
бизнеса быстрее рынка. О стремлении 
увеличить кредитный портфель для 
юрлиц говорят не только крупные фе-
деральные игроки, но и представите-
ли региональных банков. «Планы бан-
ка на 2016 год достаточно амбициоз-
ны: рост кредитного портфеля по кре-
дитам малому и среднему бизнесу не 
менее чем на 40%»,— рассказывает за-
меститель председателя правления КБ 
«Кубань Кредит» Александр Калинич. 
Лариса Сулацкая, управляющая фи-
лиалом «Ростовский» банка «Глобэкс», 
резюмирует, что экономическая ситу-
ация потребует от предприятий заме-
щения части кредитов собственными 
средствами и средствами их владель-
цев. Подход к кредитованию у клиен-
тов будет еще более взвешенным, тре-
бования банков тоже не станут более 
лояльными. Эксперт ожидает сниже-
ния средней суммы кредита, но при 
этом повышения общего качества кре-
дитного портфеля. 

В розничном секторе ожидания 
еще более умеренные, но тоже не па-
нические. «В 2016 году динамика раз-
вития рынка банковской розницы 
также во многом будет зависеть от 
макроэкономических условий и от-
сутствия новых экономических шо-
ков. Минэкономразвития РФ ожидает, 
что динамика ВВП в этом году будет от-
рицательной (–0,8%), реальная зарпла-
та сократится на 3,5%. В этих условиях 
спрос на банковские кредиты по-пре-

жнему будет находиться под давлени-
ем. Однако благодаря мерам, которые 
принимали банки в своих полити-
ках риск-менеджмента, качество кре-
дитных портфелей будет постепенно 
улучшаться. Это позволит российским 
банкам несколько либерализировать 
условия выдач новых кредитов»,— 
прогнозирует Станислав Дужинский. 

Значимым фактором для кредит-
ной розницы, по мнению участни-
ков рынка, станет завершение в мар-
те текущего года программы господ-
держки ипотеки. Некоторые банки 
предпочли подготовиться к этому мо-
менту заранее. «Мы сделали упор на 
развитие собственных программ с 
максимальной ориентацией на пот-
ребности клиентов: снизили требова-
ния к первоначальному взносу и про-
центные ставки. Учитывая введенные 
партнерские (с застройщиками) про-
граммы с лояльными условиями, ко-
торые стартовали в нашем банке в ию-
не 2015 года, с июля объем выдач ипо-
теки показал рост и приблизился к до-
кризисному уровню. А это значит, что 
отмена господдержки не отразится на 
кредитной политике банка»,— делит-
ся опытом руководитель департамен-
та розничного бизнеса КБ «Кубань Кре-
дит» Александр Пышной. 

В целом участники рынка надеют-
ся на улучшение ситуации в рознице и 
рассчитывают если не опережать сред-
нероссийские показатели, то по край-
ней мере расти вместе с рынком. «По 
итогам 2016 года мы рассчитываем на-
растить общий кредитный портфель 
до 44 млрд руб. (по итогам 2015 года — 
40,9 млрд руб). Цель будет достигнута 
в основном за счет работы в сегментах 
ипотечного и потребительского кре-
дитования, где мы ожидаем годового 
прироста портфеля в пределах 10%»,— 
комментирует Виктор Тусиков. 

Общероссийский прогноз в сфере 
банковской розницы тоже, скорее, по-
зитивный. Алексей Симановский по-
лагает, что розничное кредитование в 
РФ в текущем году может остановить 
падение и выйти на незначительный 
рост к четвертому кварталу, рознич-
ный депозитный портфель банков 
в текущем году может показать при-
рост до 10%.

Лариса Никитина

— финансы —

Время взвешенных решений

п
р

е
с

с
-с

л
у

ж
б

А
 Г

у
б

е
р

н
А

т
о

рА
 с

тА
в

р
о

п
о

л
ь

с
к

о
Г

о
 к

рА
я

А
р

х
и

в
 Ъ



12   l   Четверг 17 марта 2016     l   Тематическое онлайн-приложение к газете «Коммерсантъ»   l   ug.kommersant.ru 

итоги года

Цветные тематические страницы № 9–12 являются онлайн-приложением к газете «Коммерсантъ»  |  Рег. №01243  22 декабря 1997 года  |  Адрес редакции:  344002,г. Ростов-на-Дону, ул. Красноармейская, 168/99, литер ВГ, 2 этаж   
|  Наталья Горова — выпускающий редактор  |  Виктория Кашенцова — корректор  |  Евгения Гавриленко, Леонид Верещагин — верстка и дизайн

строительный рынок юга России 
по итогам 2015 года показывает 
разнонаправленную динамику. 
если в Краснодарском крае ввод 
нового жилья сократился на 
2,9%, то в Ростовской области 
продолжил расти — на 3,6% к 
2014 году. Девелоперы, кото-
рые наращивали темпы строи-
тельства в прошлом году, в буду-
щее смотрят осторожно, при-
знавая, что новых «рекордов» не 
предвидится. Предсказать раз-
витие отрасли не берутся и экс-
перты, отмечая, что стало слиш-
ком много факторов неопреде-
ленности.

Рост на остатках
По данным Ростовстата, в 2015 

году ввод жилья вырос в трех реги-
онах Южного федерального округа: 
Республике Адыгея (9%), Республике 
Калмыкия (0,6%) и в Ростовской об-
ласти (3,6%). В Астраханской облас-
ти ввод жилья сократился на 7,8%, в 
Краснодарском крае — на 2,9%. За-
метнее всего темпы строительства 
упали в Волгоградской области (на 
13,7%). В минувшем году девелопе-
ры спешили достроить уже начатые 
объекты, поэтому в ряде регионов 
темпы строительства жилья растут, 
несмотря на очевидный кризис в от-
расли. «Рост темпов обеспечивает за-
дел предыдущих лет, когда большие 
объемы были построены, но еще не 
введены в эксплуатацию. В 2016 го-
ду таких „заготовок“ уже ни у кого 
нет»,— говорит управляющий парт-
нер M9 Максим Морозов. 

АО «Патриот-Девелопмент Юг» в 
2015 году ввело рекордный для ком-
пании объем жилья в Ростове-на-До-
ну — 149,1 тыс. кв. м, примерно на 
60% больше, чем в 2014 году, расска-
зал генеральный директор Сергей 
Анискин. Так, по его словам, ком-
пания полностью завершила стро-
ительство жилых домов в третьем 
микрорайоне «Западных ворот» в 
Левенцовке, сдав последние два кор-
пуса и детский сад на 125 мест, пост-
роенный по госзаказу. Также полно-
стью закончено жилое строительс-
тво ЖК «Акварель», где сданы все жи-
лые корпуса и двухуровневый пар-
кинг на 260 машиномест. «Рекорд-
ные объемы ввода 2015 года были 

запланированы в нашей инвести-
ционно-строительной программе 
на долгосрочный период. Но в насту-
пившем году у нас за все время рабо-
ты, видимо, впервые будет сниже-
ние объемов ввода. Корректировка 
вернет нас к более привычным по-
казателям 2012–2014 годов, то есть в 
районе 100 тыс. кв. м в год»,— пояс-
няет господин Анискин.

Минувший год также характери-
зовался тенденцией к увеличению 
ввода жилья у индивидуальных за-
стройщиков и сокращению темпов 
у предприятий и организаций. В Рос-
товской области, по данным статис-
тики, первые обеспечили строитель-
ство более 64% жилья, а темпы стро-
ительства нарастили на 14,2%. Ор-
ганизации, напротив, объем ввода 
многоквартирных домов сократи-
ли на 11%.  

«Индивидуальным застройщи-
кам надо быстрее достраивать и про-
давать, у них нет такого запаса сво-
бодных денежных средств, как у 
крупных организаций»,— объясня-
ет гендиректор АН «Парус» Максим 
Хмель. «Индивидуальные застрой-
щики несут меньше рисков, нежели 
крупные, соответственно и денеж-
ных средств им требуется гораздо 
меньше для завершения строительс-
тва»,— добавляет руководитель отде-
ла продаж СК «10ГПЗ» Валерий Чай-
ка. По его словам, в 2015 году ком-
пания ввела в эксплуатацию два жи-
лых дома общей площадью порядка 
30 тыс. кв. м.

Сергей Анискин из «Патриот-Де-
велопмент Юг» заключает, что 2015 
год был для строительной отрасли 
региона «обычным». «Проблемы, 
как правило, испытывали те, кто 
работал не по ФЗ-214 («Об участии в 
долевом строительстве».— „Ъ“),— у 
них упал спрос. У нас был перенос 
сроков ввода нескольких корпусов, 
которые должны были закончить до 
конца 2015 года, но это была локаль-
ная проблема — объемы наших вво-
дов по году это подтверждают»,— го-
ворит он.

Новые лица
Несмотря на неясные перспек-

тивы отрасли, в 2015 году девелопе-
ры и начинали, и заявляли крупные 
проекты в регионе. По мнению Мак-
сима Хмеля, наиболее заметным со-
бытием стал приход краснодарской 

СИК «Девелопмент-Юг» в Ростовс-
кую область. В июле компания нача-
ла строительство жилого комплекса 
«Южный берег» в Батайске. На участ-
ке на берегу реки Малый Койсуг пло-
щадью 3,4 га планируется возвести 
восемь монолитно-каркасных домов 
комфорт-класса высотностью девять 
и 17 этажей, всего примерно 2 тыс. 
квартир, рассчитанных на прожива-
ние 6 тыс. человек. Общая площадь 
жилого комплекса — 50 тыс. кв. м, 
стоимость строительства — 2 млрд 
руб. По словам вице-президента ком-
пании «Девелопмент-Юг» Игоря Ми-
щенко, в 2016 году компания плани-
рует начать строительство жилья и в 
Ростове-на-Дону — в Левенцовском 
районе на участке от 15 до 25 га. 

О планах войти в девелоперский 
бизнес заявила в 2015-м «Группа Аг-
роком» Ивана Саввиди. Холдинг на-
мерен освоить участок в границах 
ул. Текучева — ул. Нансена — пр. Те-
атральный — пер. Крепостной, на 
участке площадью около 11 га, где 
ранее находился принадлежащий 
группе колбасный завод «Тавр». «Аг-
роком» хочет построить здесь 330 
тыс. кв. м жилья и 88 тыс. кв. ком-
мерческих площадей. В целом стро-
ительство микрорайона рассчитыва-
ется на семь лет, в рамках первой оче-
реди планируется ввести 40–50 тыс. 
кв. м жилья. Сейчас компания зани-
мается поиском подрядчика и вы-
работкой концепции проекта. Объ-
ем инвестиций оценивается в 22 мл-
рд руб. Выйти на строительную пло-
щадку рассчитывают в третьем-чет-
вертом квартале 2015 года, но при-
знают, что сроки рассматриваются 
как «подвижные и зависящие от эко-
номической ситуации». Источник 
„Ъ“, знакомый с ходом проекта, под-
тверждает, что в группе пристально 
следят за конъюнктурой рынка и не 
спешат с запуском. Интересно, что в 
самом «Агрокоме» на ситуацию смот-
рят с некоторым оптимизмом, делая 
ставку на то, что в течение «двух-трех 
лет в экономике начнутся позитив-
ные изменения». Впрочем, не все 
участники рынка разделяют опти-
мизм «Агрокома». «В нынешней эко-
номической ситуации входить в биз-
нес новым игрокам, которые не име-
ют опыта в девелопменте, я бы вооб-
ще не советовал»,— считает генди-
ректор АО «ЮИТ Дон» Андрей Шу-
меев.  

Риски и возможности
«Серьезное беспокойство» ситуа-

ция в строительной отрасли вызыва-
ет и у региональных властей, имен-
но так описал свое отношение к ней 
губернатор Ростовской области Ва-
силий Голубев. По его словам, прави-
тельству необходимо будет прорабо-
тать дополнительный комплекс мер 
поддержки, как девелоперов, так и 
покупателей недвижимости. В кон-
це 2015 года господин Голубев при-
знавал, что в регионе есть риск по-
явления нескольких новых долго-
строев. 

«Ситуация напоминает кризис 
2008 года, многие рассчитывали 
распродавать по-быстрому, но спрос 
упал в разы. Более крупные игроки 
могут продержаться, но некоторым 
придется пойти на крайнее меры и 
заморозить проекты»,— согласен 
Максим Хмель. При этом, по его сло-
вам, банки сейчас «очень аккуратно» 
работают с девелоперами. Выход эк-
сперт видит в том, чтобы привлекать 
соинвесторов. 

К трудностям с финансировани-
ем и падением спроса добавляют-
ся и проблемы смежных отраслей, 
к примеру — на рыке стройматери-
алов. По оценке Максима Морозова 
из M9, в стране наблюдалось сниже-
ние производства цемента, и это до-
полнительно поднимало цены в от-
расли. В среднем, цены на цемент в 
2015–2016 году растут на 1,5% в ме-
сяц, говорит он. 

«Мы используем только отечес-
твенные стройматериалы, так что 
скачки курсов валют непосредствен-
но на затраты не влияли. А вот инф-
ляция, конечно, вынудила произво-
дителей поднять цены примерно на 
ее уровень»,— отмечает гендирек-
тор «Патриот-Девелопмент Юг» Сер-
гей Анискин. 

По мнению Максима Хмеля, рас-
ходы растут прежде всего на строи-
тельстве сложных объектов с боль-
шим количеством иностранных ма-
териалов и оборудования, к приме-
ру, гостиничных комплексов. Жи-
лищное строительство от колебания 
курсов иностранных валют зависит 
меньше. Эксперт добавляет, что уро-
вень отгрузки стройматериалов пада-
ет, что дает возможность девелоперам 
заключать контракты по более выгод-
ным для строителей ценам. Кроме то-
го, собственники участков стали бо-

лее гибкими и продавали объекты в 
2015 году с 10–15%-ным дисконтом, 
знает господин Хмель. Проблемой 
остаются высокие цены на подклю-
чение к коммунальным сетям.

Ценные предложения 
Падение спроса на недвижимость 

в 2015 году признают и девелоперы, 
и эксперты, но в оценках его глуби-
ны немного расходятся. По словам 
Андрея Шумеева из «ЮИТ Дон», в 
Ростове-на-Дону спрос упал на 25–
30%. По оценке гендиректора АН 
«Титул» Евгения Сосницкого, чис-
ло сделок на рынке упало пример-
но на треть, а в некоторых сегмен-
тах — сразу на 50%. Директор ком-
пании «Магистрат-Дон» Варвара Рот-
мистровская поясняет, что в 2015 го-
ду сложился так называемый «рынок 
покупателя». «Предложение превы-
шало спрос, однако ситуация силь-
но разнилась в зависимости от лока-
ции. В целом же, по нашим данным, 
спрос на первичном рынке снизился 
на 20–25%, а предложение выросло 
на 35%. Такое падение спроса в 2015 
году частично обусловлено ажиота-
жем конца 2014-го, когда на волне 
валютных скачков все, у кого были 
сбережения, вложили их в недвижи-
мость. В то же время, по нашей ста-
тистике, количество повторных по-
купок осталось на прежнем уровне, 
а вот инвестиционных сделок стало 
меньше из-за разницы в ипотечных 
ставках на первичном и вторичном 
рынке»,— рассказывает она. 

Валерий Чайка из «10ГПЗ» гово-
рит, что в начале 2015 года компа-
ния фиксировала низкий темп про-
даж на фоне ослабления курса руб-
ля, во втором-третьем квартале про-
дажи были «стабильно невысоки-
ми», а в четвертом квартале удалось 
реализовать более 60% годового пла-
на. В целом за минувший год «10ГПЗ» 
удалось нарастить темп продаж бо-
лее чем в два раза, заявил господин 
Чайка.

Некоторые девелоперы планиру-
ют обновление самого продукта. По 
словам Сергея Анискина из «Патри-
от-Девелопмент Юг», на принадле-
жащем компании ККПД в 2016 году 
должна быть запущена новая техно-
логическая линия, которая позволит 
строить дома по модульной индуст-
риальной системе с гибкой кварти-
рографией.

Стимулировать спрос застройщи-
кам придется наиболее популярными 
предложениями: продать квартиры-
студии небольшой площади, доступ-
ные по цене, или квартиры с чистовой 
отделкой. По мнению Варвары Ротмис-
тровской, в ход пойдут и различные 
акции и скидочные программы. Так-
же будут актуальны различные совмес-
тные программы с банками-партнера-
ми и возможность приобрести жилье 
по военной ипотеке или с использова-
нием материнского капитала.

В кризис 2008 года ряд столичных 
девелоперов выбирали стратегию 
демпинга, что сокращало маржу, но 
стимулировало продажи. Региональ-
ные застройщики на это не пойдут, 
уверен Максим Хмель, добавляя, что 
слишком сильное снижение цены 
может насторожить покупателя.

 
Туманные прогнозы

Предсказать, что будет со строи-
тельным рынком в среднесрочной 
перспективе, эксперты и девелопе-
ры берутся с крайней осторожнос-
тью. «Сейчас делать прогнозы — это 
все равно, что гадать на кофейной 
гуще. Нельзя предположить, что бу-
дет с ценой за баррель нефти и не со-
бьют ли еще какой-нибудь самолет. 
Стало слишком много факторов не-
определенности»,— говорит Мак-
сим Хмель. Гендиректор АО «ЮИТ 
Дон» Андрей Шумеев считает, что в 
2016 году отрасль продолжит разви-
ваться по тенденциям 2015-го. Евге-
ний Сосницкий из АН «Титул» доба-
вил, что уже видит некоторое ожив-
ление рынка. С ним соглашается и 
господин Хмель, который расска-
зывает, что сделки совершаются и с 
крупными объектами, и с землей.

Доминировал на рынке в 2015 го-
ду эконом-класс, такая ситуация про-
должится в 2016 году, однако из-за то-
го, что это очень конкурентный сег-
мент, требования к объекту у поку-
пателей будут расти. «На выбор квар-
тиры будут влиять не только ее пла-
нировка и стоимость, но и наличие 
в шаговой доступности всей необ-
ходимой социально-бытовой инф-
раструктуры, магазинов, парковок 
и остановок общественного транс-
порта. Это заставит застройщиков в 
борьбе за покупателя предлагать бо-
лее качественный продукт»,— счита-
ет Варвара Ротмистровская. 

Анатолий Костырев

— стратегия—

И строить, и жить помогают

К рискам готовы
«Манго Телеком» в Крас-
нодаре Александр Луза-
ков. 

За последнее время на рынке по-
явилось немало примеров востре-
бованных российских разработок. 
Например, компания AT Consulting 
за последние пять лет создала ре-
шения для автоматизации рабо-
ты ведомств в госсекторе, биллинг 
для тепловой и электроэнергетики, 
системы хранения данных и отчет-
ности, платформу автоматизации 
деятельности органов власти на 
базе СПО. Компания DATUM Group 
внедрила унифицированную сис-
тему управления газораспределе-
нием в «Газпром газораспределе-
ние Тамбов». Благодаря работе сис-
темы компания тратит в среднем в 
пять раз меньше средств на устра-
нение последствий неполадок в се-
ти. «Еще один пример — создание 
геоинформационной системы для 
министерства сельского хозяйс-
тва Ростовской области, благодаря 
которой работники министерства 
могут выявить земли, которые ис-
пользуются без соответствующих 
документов»,— рассказал Роман 
Мацегоров из DATUM Group. 

«Наиболее успешными нашими 
разработками являются системы 
потокового распознавания „Скан-
Загрузка документов“ и „Скан-Ар-
хив“,— отметил руководитель отде-
ла комплексных решений ГК «Гэн-
дальф» Иван Тараненко.— „Скан-За-
грузка документов“ автоматически 
вводит первичные документы в 1С, 
а „Скан-Архив“ переводит докумен-
ты в электронные скан-образы и со-
храняет их в базе 1С. „Скан-Архив“ 
мы создали до политики импорто-
замещения, его сразу восприня-
ли хорошо. Но в 2015 году интерес 
к программе увеличился из-за из-
менений в налоговой декларации 
по НДС». 

В качестве примера собственных 
успешных разработок Александр 
Лузаков из «Манго Телеком» приво-
дит виртуальную АТС (ВАТС) Mango 
Office и центр обработки вызовов 

(ЦОВ) — облачные коммуникаци-
онные сервисы для компаний лю-
бого размера. Они позволяют быст-
ро телефонизировать бизнес без за-
купки дорогостоящих «железных» 
АТС и прокладки проводов и помо-
гают оптимизировать все бизнес-
процессы, так или иначе связанные 
с общением по телефону.

По словам Дмитрия Васильева, 
компания «КРОК» также использу-
ет собственные разработки во мно-
гих проектах; например, решения 
по автоматизации переписи насе-
ления и сельскохозяйственной пе-
реписи. Кроме того, «КРОК» также 
является разработчиком собствен-
ной системы электронного доку-
ментооборота. В прошлом году на 
ее основе была создана централи-
зованная корпоративная информа-
ционная система для автоматиза-
ции документооборота в холдинге 
СИБУР. Проект помог ускорить до-
кументооборот, усилить контроль 
за исполнением поручений и дого-
ворных обязательств, сократить на 
20% время подбора документов по 
запросу топ-менеджеров или про-
веряющих органов. 

В связи с экономическим кризи-
сом и, следовательно, урезанием 
бюджета на ИТ у многих компаний 
отличным вариантом сокращения 
издержек становятся облачные тех-
нологии. По мнению Максима За-
харенко из «Облакотеки», отечест-
венным разработчикам необходи-
мо воспользоваться моментом и на-
чать работу именно в направлении 
внедрения облачной инфраструк-
туры, пока экономическая ситуа-
ция не стабилизируется. Сама «Об-
лакотека» на протяжении четырех 
лет предлагает клиентам множест-
во решений по переносу ИТ-ресур-
сов в российское облако. «Вместо 
единовременной крупной затраты 
на программное обеспечение и обо-
рудование гораздо выгоднее вно-
сить небольшие суммы каждый ме-
сяц за поддержку облачных реше-
ний. У нас к этому все только привы-
кают, присматриваются. На Западе 
же перевод бизнес-информации в 
облако — устоявшийся тренд». 

систему не изменишь
Однако далеко не во всех сферах 

ИТ-рынка можно осуществить им-
портозамещение. «Есть сложнос-
ти с импортозамещением в облас-
ти разработки системного софта 
и баз данных. Отечественные ре-
шения есть, но по многим пара-
метрам они сильно уступают про-
дуктам крупных западных компа-
ний или совсем не способны реа-
лизовать часть функций, создан-
ных иностранными производите-
лями»,— комментирует Дмитрий 
Васильев, партнер, директор бло-
ка регионального бизнеса компа-
нии AT Consulting. «Для создания 
серверного программного обеспе-
чения и операционных систем то-
же необходимы профессионалы в 
этих сферах и отлаженные техно-
логии разработки. Но наша страна 
не имеет в этом положительного 
опыта. И если бы не политика им-
портозамещения, вряд ли сейчас 
кто-то был готов отказаться от про-
грамм Microsoft»,— убежден Юрий 
Приходько из «Гэндальфа». 

Дмитрий Васильев из «КРОК» 
также полагает, что в кризис ма-
ловероятно появление продуктов, 
замещающих «тяжелое» железо. 
Это требует очень серьезных ин-
вестиций. Кроме того, есть риски, 
связанные с переходом ИТ-инфра-
структуры заказчика на новое обо-
рудование и его последующую тех-
ническую поддержку. Система тех-
нической поддержки вендоров раз-
вилась за 20 лет до высокого уров-
ня, замещающим производителям 
понадобится ощутимое время, что-
бы его достичь. С другой стороны, 
по наблюдению эксперта, уже сей-
час усиливается тренд на то, что 
весь апгрейд «железа», как импор-
тного, так и российского, произ-
водится с помощью специального 
софта (SDS, программно-опреде-
ляемых СХД), в том числе и от рос-
сийских разработчиков, использу-
ющих open source. С помощью SDS 
можно получить эффективно рабо-
тающий программно-аппаратный 
комплекс, не приобретая мощные 
серверы. 

Воля государства
Усилить конкурентные преиму-

щества российских разработчи-
ков можно лишь при поддержке го-
сударства. По мнению Юрия При-
ходько из «Гэндальфа», в настоящее 
время государству особенно важно 
сфокусировать внимание на удер-
жании высококлассных специа-
листов в российских компаниях. 
Чтобы разработчики могли пред-
ложить сотрудникам высокую зара-
ботную плату, необходима финан-
совая поддержка от государства. 
Это могут быть преференции рос-
сийским ИТ-разработчикам, нало-
говые льготы. 

Без государственной помощи не 
обойтись и в подготовке молодых 
ИТ-кадров. «Уже сейчас  началось 
движение в сторону расширения 
перечня ИТ-специализаций в вузах 
и увеличения количества студен-
тов по информационным техноло-
гиям,— отмечает Дмитрий Василь-
ев из «КРОК». Участники рынка так-
же включились в этот процесс. Так, 
«КРОК» сейчас участвует в целом ря-
де проектов, в том числе является од-
ним из основных партнеров проек-
та «Школа ИТ-решений», где ребята 
еще до поступления в вуз получают 
реальный опыт работы айтишника. 
При участии ГК «Гэндальф» в Южном 
федеральном университете была от-
крыта первая на юге России базовая 
кафедра «1С» — «Технологии авто-
матизации в бизнесе». Кроме того, в 
учебном центре компании студенты 
могут проходить курсы по програм-
мированию, а для проверки своих 
знаний ежегодно принимать учас-
тие в хакатонах.

Однако при помощи государства 
можно реализовать более масштаб-
ные проекты. «С интересом слежу 
за созданием города Иннополиса 
в республике Татарстан, в котором 
планируется собрать лучших спе-
циалистов ИТ-сферы России и из-
за рубежа,— отмечает Юрий При-
ходько.— Надеюсь, этот проект бу-
дет реализован успешно и позво-
лит создавать подобные площадки 
по развитию IТ-бизнеса в других ре-
гионах».

Оставаться на уровне
Поддержка государства важна и 

в вопросе выхода российских раз-
работчиков на мировой уровень, 
подчеркивает Максим Захаров. 
«Важно понимать, что ИТ-отрасль 
глобальна,— отмечает Дмитрий Ва-
сильев из AT Consulting.— Российс-
ким компаниям нельзя „замыкать-
ся“ на внутреннем рынке страны и 
делать разработки только для не-
го. В этом случае мы рискуем без-
надежно отстать от мирового уров-
ня развития ИТ и получить аналог 
отечественного автопрома». С этим 
мнением согласен и Александр Лу-
заков из «Манго Телеком»: «Я думаю, 
что лучшая модель импортозаме-
щения в российской ИТ-сфере — не 
закрывать рынок от иностранных 
производителей, а создавать бла-
гоприятные условия для развития 
отечественных компаний, предла-
гающих товары и услуги мирового 
уровня, способные конкурировать 
с зарубежными аналогами».

Сегодня российские компании 
начинают активно осваивать экспор-
тное направление. В  прошлом году 

компания «Манго Телеком» вышла 
на рынок Западной Европы. «Сегод-
ня нашими коммуникационными 
сервисами пользуются более 30 тыс. 
организаций по всей России, мы за-
нимаем первое место на отечествен-
ном рынке ВАТС. Мы уверены в том, 
что у наших продуктов есть экспорт-
ный потенциал»,— подчеркнул Алек-
сандр Лузаков. «Мы рассматриваем 
перспективы экспорта в страны СНГ 
— это в основном Украина, Белорус-
сия, Казахстан,— делится планами 
Иван Тараненко из «Гэндальфа».— 
Другие страны пока не берем в рас-
чет, так как наши программы заточе-
ны в основном под 1С, но в будущем 
сами механизмы могут быть внедре-
ны и в другие системы». 

По словам Дмитрия Васильева из 
AT Consulting, поддержка государс-
тва в этом направлении практичес-
ки не ощущается.  «Мы только слы-
шали заявления о намерениях орга-
низовать через „Ростехнологии“ про-
дажи отечественного ПО в разных 
странах, но результатов нет.  Однако 
только выстраивая продажи отечест-
венных разработок в других странах 
и поддерживая их конкурентоспо-
собность на мировом рынке, наши 
компании смогут расти и развивать-
ся в соответствии с технологическим 
уровнем мировых ИТ-лидеров». 

Наталья Горова
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По мнению участников рынка, наибольшие 
перспективы импортозамещения для 
российской ИТ-отрасли лежат в сфере 
разработки собственного программного 
обеспечения


